

HABLA UN TIPOGRAFO

Colón, Septiembre 12 de 1921.

Señor

Director de EL OBRERO,
Panamá.

Estimado señor:

Si por las siguientes líneas usted no cree concebible algún perjuicio para su acreditado semanario, ruego a usted se sirva dar publicidad a ellas:

Ya que no es mi ánimo imponer actitudes inspiradas a la luz de la Justicia, mis sentimientos me dan el derecho de exteriorizar sinceramente las gratas impresiones recibidas de parte de los señores A. P. E. Doyle, Jefe del "Canal Press", y de su dignísimo Secretario Briggs. El señor Doyle, anciano culto, justiciero, inteligente y respetable, en el desempeño del cargo que ejerce, hace distinciones merecidas al poquísimo elemento panameño que bajo su dirección colabora.

Si bien se tiene en cuenta la Circular del ex-Presidente Wilson concediendo al obrero panameño las mismas garantías de que gozan los demás obreros de la Zona del Canal, o mejor dicho, los estadounidenses; el hecho inequívoco de su falta de cumplimiento en los demás departamentos de la Zona, no ha tenido eco ni resonancia en el establecimiento dirigido por el señor Doyle para seguir un derrotero igual. Por el contrario, las distinciones que nos ha dispensado, nos obligan a nuestra eterna gratitud.

Uniendo, pues, a la caballerosidad del señor Doyle, el respeto con que acoge las órdenes emanadas de su Gobierno, puedo declarar en el nombre mío como en trabajan bajo su dependencia, que el de los demás panameños que este excelente jefe es ejemplo y honra de los ciudadanos de Norte América.

Satisfaciendo el intenso deseo de mi espíritu por hacer pública esta manifestación de agradecimiento hacia los señores Doyle y su Secretario Briggs, y creyendo haber llenado un deber hacia quienes se han portado como verdaderos amigos del obrero panameño, doy a usted mis más expresivas gracias por la acogida de usted, con toda consideración que puedan tener estas líneas en su muy leído semanario, y quedo y respeto,

Su atento y seguro servidor,
Alejandro Meléndez Jr.

CONSIDERACIONES GENERALES SOBRE EL SOCIALISMO

"La Verdad os hará libres"

(Conferencia leída a los obreros el 6 de Agosto por su autor el compañero Antonio Posada)

(Continuación)

No podía esperarse otra cosa de un socialismo que nació de rodillas y vendido y atado de

No podía esperarse otra cosa pies y manos, de un Socialismo místico, clerical, teológico. Lo digo porque lo sé, porque allá en Bogotá dediqué mis buenas horas a estos estudios y trabajé muy modestamente pero con un entusiasmo de convencido, y tuve ocasión de conocer, de ver de

MOVIMIENTO SOCIETARIO OBRERO

Federación Obrera de Panamá

Gremios y Asociaciones Obreras Incorporadas

Albañiles	Tipógrafos	Fe-
Braceros	Unión Obrera	
Carpinteros	menina	
Fundidores en hierro y acero	Panaderos	
Hijos del Trabajo	Pescadores	
Herreros y Mecánicos	U. O. P. L. A. de la Z. del C.	

UNION OBRERA DE AUXILIOS MUTUOS LATINO AMERICANA
(De Colón)

JUNTA DIRECTIVA

Ramón Salavarría M., Presidente;
José F. Cárdenas y O., 1er. Vicepresidente;
Antonio J. Peralta, 2o. Vicepresidente;
Luis M. Heinz, Secretario;
Ramón Guerrero R., Subsecretario;
Remigio Antequera, Tesorero;
José F. Cabezas, 1er. Fiscal;
Manuel Angulo M., 2o. Fiscal;
Vocales:
Benito Pacheco,
Marcos A. Toledo,
Rogerio Cano,
Prudencio Centella,
Alberto Benedi.

LA "PROTECCION MUTUA" PROGRESA.

El sábado, 10 de los corrientes, fue el día escogido por nuestros compañeros de la Sociedad "Protección Mutua" para, en plena sesión Solemne, declarar que todos los socios desde ese momento, tenían derecho a percibir auxilios en los casos de enfermedad o de defunción, por haberse reunido ya el capital acordado, cuando se fundó dicha asociación.

Acto tan importante como éste, no podía menos que arrancarle unas cuantas frases a los principales luchadores con que cuenta esa simpática institución compañeros Ricardo Iberico L., Pedro N. Barraza, Lisandro D. Castillo, J. A. Almengor, Pedro Moreno A., y Luis A. Poyatos.

Muy natural conceptuamos nosotros la honda satisfacción

palpar al obrero y sus necesidades y sus problemas. Aquellas almas trabajadoras y trabajados, me fueron siempre amigos del alma, nobles, ingenuos y sinceros. Pero yo, por razón de las circunstancias había de atemperarme a mi criterio marcadamente simplista, había de ajustarme a moldes tan estrechos, a métodos tan contraindicados, que mi labor por demás embarazosa, no sólo resultaba de éxito negativo sino que me colocaba en el bien lamentable caso de traicionar los mismos ideales que servía, y ante esto, mi deber por encima de todo se impuso y me llevó al sacrificio, digo mal, a la libertad de mi propia conciencia...

Pero, hoy las cosas han cambiado y heme aquí nuevamente entre los obreros y al servicio de los obreros. Llénome de fe y esperanza en el porvenir.

Motivo más que suficiente hay para pensar que mediante la ratificación del Tratado con Norte América en el Congreso de Colombia, el largo paréntesis abierto entre nosotros va a cerrarse, para reanudar nuestra franca amistad y de brazo podemos compartir en adelante la suerte que nos quepa correr.

Pero abogo, como debeis abogar vosotros, como aboga el socialismo de legítima ley, porque caigan las fronteras morales de los pueblos. Ante la negación del Socialismo lugareño, que se convierte en individualista, debemos hacer prevalecer la afirmación del Socialismo Internacional,

que sen otaba en los semblantes de los obreros que lanzaron la idea de que se asociaran los trabajadores del nuevo Hospital Santo Tomás, pues en la actualidad cuentan con 140 miembros, dispuestos a marchar unidos bregando por la consecución de beneficios que aisladamente jamás podrían obtener.

Es así como procede el obrero moderno, es decir, el obrero consistente y por eso los felicitamos a todos.

TIPOGRAFOS.

El lunes 12 en la noche celebró sesión la Sociedad de Tipógrafos de Panamá.

Se juramentó a los dos nuevos socios y el Presidente, como miembro de la Delegación de su gremio que es la administradora de EL OBRERO, informó a los socios presentes del estado en que se encuentra la situación financiera de dicho semanario.

UNION MARITIMA

Circulares que hemos visto en manos de algunos compañeros, nos demuestran que la "Unión Marítima" no permanece inactiva.

Hacemos votos porque sean perseverantes hasta que el crecido número de obreros que ejercen ocupaciones en el mar y en los muelles, den correcta interpretación a los propósitos de los iniciadores de esta institución.

SOCORROS MUTUOS

El miércoles 14, celebró sesión la Sociedad "Socorros Mutuos".

Se aprobaron provisionalmente el informe del Tesorero correspondiente al mes de Julio y el de la Comisión encargada de hacer los gastos que ocasionara la festividad del 14 de Agosto.

trocado en comunismo, netamente radical, profundamente revolucionario, comoquiera que va en pos de un completo cambio de ideas y de prácticas de vida, de un orden de cosas que hemos aguantado, con sumisión incondicional ante el atropello y el abuso y la explotación. Sí, porque se atropella y se abusa y se explota, cuando en la Sociedad el pobre, el débil sobrelleva todo el peso de una vida de privaciones e infortunios, y pasando por encima de los dictados de la Justicia, no se le concede al pobre, al débil un puesto, por modesto que sea, en el festín social.

Pueda que lleguen días mejores y podamos entonces contribuir a que también en Colombia el Socialismo se abra paso y cumpla su misión y alter la faz de aquel pueblo agobiado al peso de tanto servilismo y tanta aberración que lo retiene atado al poste del clericalismo traviliario y sombrío.

Si fue Cristo quien proclamó, el primero, la igualdad entre los humanos y desplegó un día sus labios para decir: Bienaventurados los pobres! En tanto hoy los sacerdotes del Catolicismo gritan con la elocuencia de los hechos irrecusables: Bienaventurados los ricos!...

(Continuará)

PARA LOS MEJORES SELLOS DE GOMA

Dírijase a la Tipografía Henry.

NUESTROS COMPAÑEROS EN E. U. de A.

El cable nos informa del problema que confrontan los obreros mineros de los Estados Unidos, y la decisión de aquel gobierno de someterlos a sangre y fuego.

¿Será este el epílogo de la nueva orientación que las circunstancias han impuesto a cierto elemento del obrerismo norteamericano?

De todos modos, los obreros de Panamá nos declaramos solidarios con esos mártires del deber.

ZAPATERIA

"LA ULTIMA MODA"

de Ramón C. de Alba

Calle B, No. 12

Se hace toda clase de calzado y se forran chapines con especialidad.

PLATERIA, CAREYERIA Y RELOJERIA

de LISIMACO Z. PEÑA

Calle 17 Oeste y Calle C, casa Número 42

En este establecimiento se confecciona toda clase de prendas, tanto del país como extranjeras.

PUNTUALIDAD Y PRECIOS MODERADOS

TALLER NACIONAL DE JOYERIA Y GRABADO

de JOAQUIN M. PAREDES

Calle C y 15 Oeste, No. 54

El MAS competente joyero apañameño. Atiende todas las órdenes que se le presenten en el ramo de joyería y grabado. Teléfono 370B. Apartado No. 2.

ZAPATERIA NACIONAL

"LA ISTMEÑA"

Calle D, frente al Parque de Santa Ana.

Botas para niños, calzado para señoras, etc., etc., se confeccionan a la medida y a precios módicos.

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 20

Teléfono No. 1028B.

Es este el taller que ofrece mejores garantías para el público.

TALLER DE MECANICA

de Frank Laquis

Plaza de HHerrera, No. 9

Aquí se arreglan máquinas de todas clases: se hacen trabajos de hojalatería y plomería; se construyen y se reparan "springs" para camas.

TALLER DE MECANICA

de Jacobo Spencer

Avenida Sur, No. 21

Se repara toda clase de máquinas, dejándolas en perfecto estado de servicio.

PEDRO ALDRETE

Avenida Central, No. 43.—Teléfono 572.—

Apartado 606

Platería y Joyería, Relojería y Grabados.

ZAPATERIA

de Pascual Cera

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

ZAPATERIA

de Francisco Bruno

AVENIDA A, No. 29

En este taller se hace y se repara toda clase de obras relacionada con esta profesión

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Este taller está dotado de maquinaria moderna. Se hace todo trabajo relacionado con estos ramos, garantizándose casero y puntualidad.

NICOLAS S. RANGEL.

Tib. HENRY—Calle B, Número 9